
反對派「拉」到底 苦果市民硬食
點人逾550次「虛耗」218小時 建制批無視福祉阻改善經濟

今屆立法會會

期即將結束。4

年過去，議會在

「不正常」的情

況下運作。反對

派議員為了個人的政治利益、瘋狂

拉布阻撓特區政府各項政策的推

動，更利用其「公權力」撕裂社

會，鼓吹暴力抗爭，造成違法「佔

領」以至旺角暴動，否決政改方案

更令香港特首普選遙遙無期。本屆

立法會最後一次會議昨日展開，反

對派議員繼續拉布，無視港人福

祉。事實上，4年拉布、流會，已

浪費了逾億元公帑。新一屆立法會

選舉在即，本報記者訪問了多名議

員。他們均批評，4年拉布阻礙香

港經濟發展，民生、福利政策的改

善，香港市民未來卻要承受一切惡

果。 ■記者 鄭治祖
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近年立會點人拉布統計

年度

2012/13

2013/14

2014/15

2015/16**

*自2013/14年度起，電子表決系統已提升至可錄取立法會會議的統計數據（包括鳴響傳召鐘的時
間）。
**截至2016年7月9日

資料來源：立法會秘書處 記者：鄭治祖

要求點算法
定人數次數*

191

366

325

556

點人耗用時間*

----

49小時43分鐘

56小時3分鐘

107小時56分鐘

流會次數

2

3

2

11

減少會議時間

51小時44分鐘

41小時6分鐘

26小時15分鐘

110小時22分鐘

總計

51小時44分鐘

90小時49分鐘

82小時18分鐘

218小時18分鐘

近年財會審撥款會議統計

年度

2012/13

2013/14

2014/15

2015/16***

*不包括審核預算案的會議

**每次財委會會議為兩小時

***連同前日的4節會議

資料來源：立法會秘書處 記者：鄭治祖

實際會議次數*

38

35

74

86

反對派通過瘋狂點算人數作為拉布手段，更多次造成
流會。根據立法會秘書處提供的資料顯示，反對派

議員要求點算法定人數的次數，由2012/13年度的191
次，到今年7月9日已增至556次，大約是4年前的3倍。
因要求點算法定人數而耗用的時間，及因休會待續而
減少的會議時間，也由總計51小時44分鐘，增至218小
時18分鐘，相比之下，更是超過4倍。

秘書處：每小時耗費二十萬
秘書處又估算，在2012/13年度至2015/16年度為立
法會及其轄下委員會提供服務的每小時平均開支，估算
分別約為173,000元、189,000元、203,000元及216,000
元。由於反對派拉布，香港已經浪費了大量時間及公
帑，間接損失更難以估算。

李慧琼：剝奪助街坊時間
民建聯主席李慧琼在接受本報訪問時坦言，有街坊形
容，立法會已經淪為「拉布會」，無論是否具爭議性的事
情，都會被一小撮議員把持，拉布、「流會」永無止境，
令很多民生、經濟議題都陷於膠着狀態；很多地區基建、
民生福利等計劃都無法展開，令人心痛及失望。
她續說，反對派議員的拉布手段，對其他議員來說也
極不公平，拉布令會議時間不斷延長，迫使他們每天呆
在會議廳內，以防流會，結果剝削了議員落區聽取街坊
的訴求及處理求助個案的時間，這對市民來說也是另類
的損失。

王國興：市民埋單不知情
一直狠批反對派拉布的工聯會立法會議員王國興指，在
今屆立法會4年會期中，拉布情況越來越變本加厲。過
去，拉布議員只提出數千條的修訂，同時也要努力查資
料、字典等來拉長發言時間。但他們今屆就採用極為懶惰
的做法，採用了「拉布5招」：點算法定人數、中止待
續、議事規則37A不經預告而動議一項議案、39條不經預
告而動議中止待續，及無限次發言。
他續說，到今年5月30日為止，反對派已經點算人數

1,342次，花了議會40多個工作天，更製造了17次流
會，浪費了大量公帑。保守估計，單是立法會秘書處的
薪金開支已經浪費了兩億元，加上過去3年受阻的工程
撥款開支約為25億元，足可為全港120萬名福利金受助
人「出雙糧」。
王國興以2013/14年度為例，受到拉布影響，立法會

全年只批出36億元的工務工程，較正常全年的800億元
至1,200億元大幅壓縮，拉垮香港經濟、民生及勞工，最
慘是普羅市民，在不知情下要為反對派的一己私利埋
單，令人氣憤。

葉國謙：反對派須負全責
每遇到反對派拉布，就要協助建制派「編更表」的民

建聯議員葉國謙認為，在一些重大事件上，議員希望通
過拉布手段引起公眾關注，也是可以理解，但過去4
年，反對派事無大小都拉布，實令人難以接受。此舉完
全與民主精神背道而馳，拉布議員必須為拉布產生的惡
果負上責任。

陳健波批所有議程都拉
對拉布深有感受的財委會主席陳健波批評，反對派經
常以「先易後難」、「先行處理沒有爭議性的題目」來
控制主席及官員，迫使調動議程，發展到後期更變本加
厲至所有議程他們都稱有爭議性，即使是地區工程都照
拉，令人氣憤。

馬逢國憂「急就章」出問題
立法會體育、演藝、文化及出版界議員馬逢國批評，

拉布是極不負責任的行為，而只要不百分百接受反對派
議員提出的要求，他們就會不斷拉布，是極不民主的行
為。同時，不斷拉布、流會，令立法會審議法例的時間
大大壓縮，令人擔心在「急就章」情況下，未能周詳討
論法例內的各項細節，日後執行時或出現連串問題，
「那時由誰負起這個責任呢？」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）在反
對派議員鼓吹及煽動下，所謂「抗爭手
段」越來越暴力，最終爆發了違法「佔
領」以至旺角暴亂，衝擊香港的法治精
神，撼動社會賴以成功的基石。多名建
制派議員批評，反對派議員不但在衝擊
立法會等事件上推波助瀾，更經常與激
進派裡應外合，更憶述在「佔領」期
間，有議員濫用公權力，將自己議員辦
事處變成為示威的「總指揮部」，無法
無天。

「佔領」旺暴 皆見反對派「身影」
今屆立法會會期的4年，發生過激進
示威者衝擊立法會大樓、違法「佔
領」，以至今年初的旺角暴亂，處處皆
見反對派議員的身影。

鍾樹根：反對派「寵壞」激青
民建聯議員鍾樹根憶述，在立法會財

務委員會審議新界東北發展計劃時，他
看到大批年輕人手持硬物，猛烈鎚打立
法會大樓，如進入瘋狂狀態般。他更從

保安通話機聽到，有衝擊者跑到大樓內
並佔據大堂等消息。
他坦言，按理說，這些年輕人均接受
過良好教育，但就表現得如此蠻不講
理，「歸根究底，就是被一班反對派議
員『寵壞』了，以為凡事可以任性而
為，毋須承擔任何責任。這是造成現今
社會分化嚴重的重要原因。」

陳恒鑌批「美化」暴力誤青年
民建聯議員陳恒鑌坦言，衝擊事件不

會令他感到慌張，但就擔心站在最前線
的立法會保安以至警員受到傷害，有保
安職員就曾因示威者的暴力行為而受傷
入院。倘類似暴力行為繼續不斷被反對
派議員「美化」，令年輕人誤以為暴力
就是「正道」，情況將不堪設想。

黃國健：歪理「護短」助偏激
工聯會議員黃國健也批評，反對派在

民間一直鼓吹激進思想，更散播以武力
手段迫使對方就範，在有問題發生後就
以歪理來「護短」。立法會具標誌性，

在討論到具爭議性的課題時，自成為攻
擊目標，有部分反對派議員為撈取政治
本錢，令暴力行為越來越偏激，更不惜
衝擊立法會大樓，破壞大樓內的建築設
施。

郭偉強：靠「惡」荼毒青年
先後目擊多次衝擊行動的工聯會議員

郭偉強坦言，這種以靠「惡」的文化，
違反了民主自由的精神，倘這種歪風不
斷發酵，令人擔心時下年輕人會受到荼
毒，社會秩序也就蕩然無存了。

葛珮帆批煽人違法撕裂社會
民建聯議員葛珮帆形容，在激進反對

派推波助瀾下，過去4年充斥着暴戾之
風，凡事都「非黑即白」、「非友即
敵」，互相對立面，令香港社會撕裂情
況愈趨嚴重。特別是在79天的違法「佔
領」，反對派議員一直散播「毋須負
責」的歪理，公然煽動他人違法。

黃定光斥配合「反華大合唱」

民建聯議員黃定光批評，反對派經常
無事生非，以搞亂社會秩序為己任，為
的是要配合歐美政府策動的「反華大合
唱」，利用香港的「一國兩制」，配合
「歐美」指揮棒，破壞香港的法治、搞
亂治安、打擊經濟、影響民生，撕裂社
會，試圖影響中央政府的管治。

梁美芬：顛倒違法為「公義」
經民聯議員梁美芬指，79天的違法

「佔領」，就是反對派對準香港的法治
制度所作出的攻擊。示威者不但堵塞交
通，更肆意挑戰警方的執法權力。一眾
反對派議員沒有提出譴責，反而通過各
種歪理，肆意維護這些違法行為，令年
輕人誤以為犯法是「天經地義」的事
情。
「佔領」引起的後遺症，就是今年初

爆發的旺角暴動。為了某些人的選舉造
勢，有人無法無天，公然襲擊執法者，
反對派議員卻繼續盲撐違法者，更將嚴
重的違法行為說成是「公義」。這種顛
倒是非行為，實在令人心寒。

裡應外合鼓「佔」煽暴亂港挨轟

明年的特首選舉，
本 可 經 由 全 港 市 民
「一人一票」選出，
惟反對派議員堅持否

決，令香港的政制原地踏步，特首普
選，以至立法會普選更變得遙遙無期。
多名建制派議員指，大家本來已將特首
普選握在手中，最後就被反對派議員
「一手扼碎」，令人極為失望。

今屆立法會其中一項最具歷史意義的
工作，是審議根據香港基本法，及全國
人大常委會「8·31」決定而制定的2016
年特首普選決議案，落實經過有廣泛代
表性的提名委員會提名，由全港選民
「一人一票」選出特首人選，實現香港
首次特首普選。

不過，反對派各政黨拒絕接受香港基
本法及「8·31」決定，提出包括所謂
「公民提名」等不符合規定的建議，更
綑綁式否決了這份大部分市民都支持的
決議案。

譚耀宗：痛心「只差一步」
民建聯議員譚耀宗指，反對派議員一

直高舉「民主」、「普選」的旗幟，借
機挑起爭論，令社會長時間陷入無休止
的爭議中。

他指出，去年，特區政府終成功啟動「政
改五步曲」，但反對派未有珍惜，更漠視
實際情況，提出他們「構建」出來的「民
主條件」，拒絕作出半點讓步。

他續說，反對派議員更以綑綁式，令

政改的商討工作寸步難行，最終難逃被
否決命運。香港本來「只差一步」，就
可以於明年普選特首，他對此感到十分
失望，惟有寄望特區政府能夠盡快啟動
政改的討論。

陳婉嫻冀下屆重啟政改
工聯會議員陳婉嫻坦言，她當日看到

政改方案被否決後，感到極端失望。她
批評，反對派議員在討論政改的過程中
較為情緒化，在未完全考慮清楚時已經
提出反對。

她續說，既然明年特首普選無望已
成定局，她希望明年新一屆特區政府
成立後，可盡快啟動政改討論，令香
港民主步伐向前邁進一步，又建議參

考香港基本法草擬委員會的方式，設
立更多平台收集社會上各階層的意
見，以海納百川的方式，提出一個獲
各界接受的方案。

張華峰：反對派不珍惜民主路
經民聯議員張華峰表示，香港社會分

化嚴重，反對派不理因由就將所有責任
全推到「香港沒有真正民主」上。特區
政府啟動了「政改五步曲」，但反對派
議員不但不珍惜機會，循序漸進地一步
步踏出民主路，更不斷找藉口製造重重
關卡，最終更否決了政改方案，其思維
邏輯實在令人費解。

他批評，反對派議員經常針對功能界
別議員，但只要政改方案一落實，就可
以擴大功能界別的選民範疇，正符合反
對派的「口味」，惜反對派不理一切反
對，令人失望。 ■記者 鄭治祖

否決政改 普選夢碎
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■今年大年初一晚上旺角發生暴亂。 資料圖片■2014年11月，示威者凌晨衝擊立法會。 資料圖片■2014年11月，示威者衝擊政府總部。 資料圖片

■拉布竟淪「恒常化」，建制派議員在立法會內貼滿要求剪布的標
語及橫幅，用行動表達對反對派的不滿。 資料圖片
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